

EDITORIAL

La Revista LA UNIVERSIDAD, ofrece a sus lectores este número en el cual se plasman las inquietudes de diversos profesionales que, preocupados por el estado de nuestros recursos naturales, encaminan su esfuerzo intelectual a examinar con conciencia crítica los problemas que entrañan y ofrecen posibles soluciones a lo que es, y será el drama del territorio salvadoreño. sus recursos naturales y su conservación.

De hecho estos temas son inesquivables para toda sociedad y menos aún, para cualquier Universidad que enfrente con seriedad su compromiso social de ser instancia educativa que oriente, con lo mejor de su ciencia y de su técnica, a la sociedad a la cual pertenece.

La Universidad de El Salvador, en cuanto actor del drama que conmueve a nuestro país, no por eso ha dejado de ser institución que con seriedad científica señale aquellos problemas que tienden a volver más duras y ásperas las condiciones de vida de la población salvadoreña y es por eso que, reconociendo las correspondencias y contradicciones de la gama de situaciones problemáticas de nuestra sociedad, propugna por encontrarles solución a tan urgentes problemas.

Los recursos naturales son tema de debates diarios, pues la humanidad entera depende fundamental e inevitablemente de ellos; y es por eso que vemos a las naciones más desarrolladas, mantener una preocupación constante por restituir aquellos elementos naturales, disminuidos o alterados de sus territorios nacionales y encaminar sus esfuerzos científicos, hacia el logro de la mejor solución posible; por el contrario, los países en proceso de desarrollo, hacemos caso omiso de nuestros recursos naturales y los sometemos a la más impasible e implacable destrucción probablemente por ser una sociedad donde el extranjero advenedizo y el criollo desarraigado de su tierra, buscan el lucro máximo de la tierra y sus recursos para satisfacer las necesidades de países industrializados consumistas; o por no comprender la correcta interacción de los fenómenos biológicos que a través de complejos e intrincados procesos, mantienen el frágil equilibrio en el que se sustenta toda la vida del planeta y que componen cada ecosistema.

Resulta oportuno, señalar que en El Salvador es frecuente oír que se está haciendo un uso "irracional" de los recursos naturales y aún cuando esto tiene una cuota elevada de "verdad", también no es menos cierto que hacemos un uso "racional" de nuestros recursos, pues no basta hacer todo un estudio social para darnos cuenta que las condiciones materiales y naturales de vida de grandes sectores sociales, dependen fundamentalmente de lo que proporciona la naturaleza y ésta interacción recíproca hace que, lo que para unos pocos es uso irracional, para otros muchos sea cuestión de supervivencia; lo cual otorga al uso de estos recursos naturales, su concreto y específico carácter; más no es intención de este número señalar todas las características que inciden en el problema señalado, pero sí, hacer ver que debemos dirigir nuestros esfuerzos a conservar nuestros ya exiguos recursos naturales, en lugar de destruirlos para evitar que El Salvador de finales del Siglo XX, presente al advenimiento del próximo siglo, un cuadro más cruel y desolador que el que actualmente presentan los pueblos del norte y centro de Africa.

¿Qué y cuáles son los recursos naturales renovables y no renovables, con que contamos?. ¿Cómo su uso incide

en el desarrollo biológico, psicológico, económico, político y social de nuestra sociedad?. ¿Para qué o para quiénes son los recursos naturales de El Salvador?. ¿A qué responde el trato que nosotros damos a nuestros recursos?. Estas y otras interrogantes, surgen a la luz de los trabajos aquí presentados y probablemente muchas de estas preguntas, tengan su respuesta en el modelo de desarrollo al cual hemos estado sometidos; pero la intención de este número es, señalar el otro camino que como lo indica Mostafa K. Tolba, director ejecutivo del programa de Naciones Unidas para el medio ambiente... "conduzca a un estado de equilibrio que pueda describirse como desarrollo sin destrucción, enfatizando más en los índices sociales de bienestar humano y en la calidad de vida".

Por lo anterior, los trabajos que contiene esta revista tratan desde aspectos geofísicos; los suelos y tierras que circundan a los individuos y grupos humanos de este país, junto con aquellos elementos del desarrollo económico, su tecnología y políticas, así como los elementos concomitantes con el medio ambiente militar que repercuten en la estructura y funcionalidad de los recursos naturales de la sociedad salvadoreña.

De esta manera, la Revista LA UNIVERSIDAD, trae al debate estos trabajos, pues no podemos considerar agotados los temas y asimismo, rescata los esfuerzos de los docentes universitarios que preocupados por el devenir de su sociedad señalan con criterios científicos tan acuciantes problemas, esperando despertar la creatividad de los profesionales salvadoreños para su resolución que por sí contribuya al bienestar futuro de El Salvador.

